

# LA CRÓNICA

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO IX.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad. Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS, 23 DE JULIO DE 1872.

En toda España 5 rs. mensuales. En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20rs. trimestre. Lasucricion debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 614.

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia.

## LA CRÓNICA.

Damos ante todo gracias á Dios, porque los criminales de la calle del Arenal no hayan conseguido matar traidora y cobardemente al Rey D. Amadeo de Saboya.

Sin entrar en los pormenores de tan vandálico atentado, porque á estas horas tienen como finimiento de ellos los españoles todos, digamos algo, copiando nuestro corazón, sobre ese crimen miserable que al mismo tiempo que la vida del Rey, ha podido herir mortalmente la libertad y la honra de la patria.

El 27 de Diciembre de 1870, una turba de asesinos también mata en medio de las calles de Madrid al presidente del Consejo de ministros Don Juan Prim, hiriendo á la vez la revolución que aquel más poderosa y legítimamente representaba. Hoy, alentados por la impunidad, han pretendido acabar con la obra revolucionaria, levantada principalmente con el poderoso esfuerzo del héroe de los Castillejos, acabando con la vida del rey. Para nosotros es indudable que hay alguna relación entre el crimen de la calle del Turco y el crimen de la calle del Arenal: los dos no se han dirigido contra las personas, sino porque se ha considerado que matándolas moría con ellas la revolución de Setiembre.

Dicho esto, que es muy claro, nada aventuramos con asegurar que el asesinato de Prim y el frustrado asesinato del Rey tienen un mismo origen, y este origen no puede ser otro que el de los enemigos más ó menos encubiertos de la libertad y de la revolución de Setiembre. Ambos crímenes reconocen por causa un fin político, y hagan en público todos los aspavientos que quieran los periódicos contrarios al actual orden de cosas; santifíquense cuanto quieran los enemigos de esta situación, lo cierto es que crímenes de tal naturaleza no se perpetrarán por la sola iniciativa de diez y seis perdidos, sino que se llevan á cabo con acuerdo y dirección de hombres importantes, que pretenden realizar por tan inicuos medios planes políticos contrarios á los que sustentan las personas á quienes se ha querido asesinar; porque no puede presumirse siquiera que los criminales de la calle del Arenal pretendieran asesinar al Rey por el gusto de matarlo, ni mucho menos que ellos se propusieran después realizar los planes políticos de que antes nos hemos ocupado.

Hombres sinceros nosotros, con la ruda franqueza popular que forma una de las condiciones de nuestro carácter,

nos vemos obligados á decir que no nos explicamos satisfactoriamente como todos los hombres importantes de todos los partidos se apresuraron á protestar cuando uno de estos crímenes se comete, queriendo dar á entender, lo cual no es creíble nunca, que diez ó doce asesinos se han concertado por sí y ante sí para cometer un atentado de que no pueden separarse grandes intereses políticos. No diremos en estos momentos qué agrupación política sea la que haya tomado más ó menos parte en el crimen de la calle del Arenal porque esto es muy arriesgado, y sobre todo porque para indicarlo con algún acierto sería preciso inspirarse en las corrientes de la opinión pública, allí donde el delito se ha cometido; pero demostrado que tales crímenes se preparan por hombres importantes de la política para aprovecharse después de sus consecuencias, hay que reconocer que en el fondo de algunas de las protestas que se hacen debe existir una hipocresía repugnante, más repugnante quizás que el asesinato mismo.

A todo esto nosotros no podemos hacer otra cosa que exclamar lo que el otro á quien robaron su capa: «Todos serán muy hombres de bien, eso sí; pero mi capa no parece». Todo el mundo protesta del crimen de la calle del Arenal; la prensa, los hombres importantes de la política, los que no lo son, todos; pero ello es que se ha tratado de asesinar al Rey y que no es creíble que este asesinato lo proveyen cuatro perdidos. Después de todo, de admirar es que hoy se proteste contra un crimen que, bien mirado, si no tiene su origen en ciertas regiones, no puede ser más que el resultado de predicaciones insensatas, y que no se protestara antes con la misma energía de lo que ha podido ser su causa. Sea por la ceguedad de la pasión política ó por la irreflexión con que se ejerce el periodismo en estos tiempos, lo cierto es que más ó menos embozadamente, con reticencias malignas casi siempre, se ha procurado envenenar el corazón de las masas y hasta en muchas ocasiones se han hecho en la prensa y en otras partes insinuaciones sangrientas que equivalen al crimen, y ni los periódicos han censurado agriamente, ni la autoridad ha castigado con energía esta infame propaganda. Un excesivo respeto tal vez á la libertad habrá sido la causa de esto; como si fuera libertad la predicación del crimen; como si fuera libertad revolver el charco cenagoso de las malas pasiones; como si fuera libertad la destrucción y la muerte con que se amenaza todos los días á la

sociedad. Para nosotros es tan inmoral y repugnante el delito como los medios que conducen á él, y no comprendemos ciertas protestas que vienen á representar hoy el papel de los dosgatos de la fábula, que no se comieron el asador por ser caso de conciencia.

Dejando á un lado ya todo orden de consideraciones, démonos el parabién de que el Rey se haya salvado milagrosamente del infame atentado de la calle del Arenal, porque Dios sabe con su muerte á qué extremo de desconcierto y de anarquía hubieran llegado las cosas en este momento. El pueblo de Madrid, liberal é inteligente como pocos, ha demostrado ahora que en esta hidalga tierra de España, hay por cada asesino mil hombres honrados. Honor y gloria, pues, al pueblo de Madrid, que ha sabido hacerse intérprete de los nobles y generosos sentimientos de todos los españoles; y no perdamos de vista que en el crimen de la calle del Arenal, como en el crimen de la calle del Turco, hay algunas circunstancias que revelan la comunidad de origen, como son la de haberse perpetrado uno y otro la víspera de un viaje, y en uno y otro presentarse un coche para interrumpir el paso de la víctima; y quiera el cielo que el sumario de este último crimen, arroje bastante luz para descubrir á los verdaderos culpables, á los verdaderos asesinos, que arrastran por el lodo la honra de la patria.

Las noticias que recibimos de varios pueblos de esta provincia vienen á confirmar lo que indicamos en el número anterior; esto es, que la próxima lucha electoral no ha de ser desanimada ni mucho menos.

Los republicanos parece que se hallan resueltos á tomar parte en la elección. Algunos partidarios tiene entre sus filas el retraimiento; pero la gran mayoría está por la lucha y ha de ir á ella con más empeño, después de leer la última circular del Directorio. En algunos distritos, sin embargo, es posible que no voten candidato alguno los federales.

Uno de esos distritos es á nuestro juicio el de Llerena; por el que es muy probable, según las últimas noticias, que tampoco se presente D. Juan Andrés Bueno, quien por el temor de una derrota piensa trasladarse al distrito de Frégenal, retirando en este caso su candidatura su hijo D. Ricardo. Si esto llega á ser un hecho, no tendrá contendiente D. Juan Una y Gomez.

Por supuesto que si D. Juan Andrés se retira del distrito de Llerena dará una prueba grande de las pocas simpatías que tiene en él. No se concibe en verdad que un hombre que al verificarse las últimas elecciones aseguraba no necesitar del Gobierno para nada, y que le sobraban algunos miles de votos, hoy que depende todo de sus es-

fuerzos, carezca de resolución para mantener su candidatura.

Los periódicos de Madrid recibidos anoche no amplían los detalles que de seguro conocen los lectores acerca del atentado contra la vida del Rey. El sumario prosigue con gran actividad, tanto que ya se anuncia que los procedimientos se elevarán á plenario dentro de poco.

Los presos son ya muy numerosos y á lo que parece se cuenta entre ellos al Sr. Moratilla, Administrador de correos que fué de la Central y á D. Felipe Ducacal. Algun periódico ha dicho que ambos han sido puestos en libertad; pero otros niegan la exactitud de la noticia.

También ha sido preso el Sr. Gallo, propietario del periódico *La España Constitucional*.

Esta prision ha puesto fuera de sí al colega que escribe lo siguiente:

«A las nueve de la mañana de ayer, (del día 19), fué conducido por guardias de orden público al gobierno civil, y ante el jefe de la policía, el propietario de nuestro periódico D. Alejandro A. Gallo, á quien se le hicieron varias preguntas referentes á su persona, á las que contestó por un exceso de obediencia á la autoridad, después de lo cual se le dejó ir.»

Y hoy, á eso de las doce, ha sido de nuevo conducido al Gobierno civil, en donde se le ha detenido é incomunicado, sin que haya precedido á esto interrogatorio de ninguna clase.

Damos la noticia sin comentarios; nuestros amigos y el público en general podrán hacerlos hasta que nosotros signifiquemos toda la indignación que nos inspiran átrapellos semejantes.

Hemos oído decir que no es solo don Alejandro A. Gallo la víctima política que los agentes privadísimo del Gobierno han elegido con el pretexto infame de una triste ocurrencia, para desfigurarla convenientemente y reducir en provecho de una agrupación que funestamente dirige los destinos de este pobre país.

Nosotros creemos que si el Sr. Gallo nada tiene que ver con el suceso, el Juzgado que entiende en la causa le hará justicia poniéndole en libertad.

Está ya fuera de duda que el señor Topete fué el que, noticioso del horrible atentado dió cuenta de él al señor Márto á las ocho de la noche.

El Sr. Márto se dirigió inmediatamente á la presidencia del Consejo de Ministros, y después de conferenciar con el Sr. Ruiz Zorrilla se mandó llamar al mayordomo mayor de palacio Sr. Marqués de Rius, á quien se encargó participase al rey las noticias, suplicándole que no saliese aquella noche.

S. M. mostró más empeño que nunca en dar su paseo ordinario á los jardines del Buen-Retiro, y como quiera que S. M. la reina, apercibida del caso, no consiguiera quebrantar la resolución de su ilustré esposo decidió no separarse de él un momento.

Cuando después de cometido el crimen se presentó en la régia estancia el Sr. Márto, el rey le preguntó, á lo que se dice, por dónde había sabido la noticia, y si bien mostró alguna reserva, manifestó después, autorizado por el Sr. Topete, de qué modo había tenido el gobierno conocimiento de lo que se preparaba.

¿Por quién supo el Sr. Topeté lo que se intentaba? He aquí lo que nadie sabe de fijo. Unos manifiestan que se lo comunicó un militar de alta graduación, que casualmente oyó algunos palabras de las que pudo deducir que se trataba de asesinar al rey, y otros indican que una persona muy ilustrada que salía de la Biblioteca nacional, es la que al atarse una liga junto á un coche, se apercebía de lo que hablaban algunos hombres que se encontraban al lado opuesto de aquel, y después lo trasmitió al antiguo capitán de la Blanca.

Este prestó anteayer su declaración y quizás en ella haya aclarado lo que hoy es todavía un misterio para el público.

El gobierno inglés va á comunicar á los demás de Europa una curiosa Memoria relativa al cólera que ha sido presentada por el doctor Simon en el Consejo de Sanidad de Londres.

Hé aquí un ligero extracto de dicha Memoria que tomamos de un periódico de aquella capital.

«La última invasión del cólera empezó el otoño de 1869 en Kiew, Rusia, extendiéndose rápidamente á Moscú y á toda Rusia, hasta el mar Negro y las fronteras de Persia. En 1871, adelantando en Europa, invadió las costas del mar de Azof del Báltico, los montes Urales, y pasando las fronteras de Polonia, entro por Koenisberg en Prusia y Alemania. Ya en Octubre último hubo casos de cólera en Berlín, Hamburgo, Suecia y Constantinopla. En Agosto, ó dos meses antes, la epidemia, procediendo de Rusia también, invadió el Kersoneso y la Anatolia, á Bagdad y la Persia, siguiendo el curso del Eufrates y del Tigris.

Se presentan casos al propio tiempo en Salónica y San Juan de Acre, en Trebisonda y Barua, y los buques llevan la epidemia á Nueva-York y á la Nueva Escocia. En Noviembre hay diferentes casos en la Meca y en otros puntos del Asia, así como Bengala, en la India y Alejandria.

¿Cómo ha sido llevado el cólera á tantos puntos en tan corto espacio de tiempo? ¿Son las corrientes atmosféricas, contra las cuales no es posible la lucha? ¿Son los ríos que llevan en sus aguas la peste? El informe que extracta el *Times*, niega resueltamente estas hipótesis, afirmando que el cólera es contagioso, y que se comunica por el agua que se bebe en los puntos infestados y por trasmisión humana. Estudiando todos los datos recogidos, se adquiere la convicción de que no ha parecido en parte alguna donde no haya sido llevado, ó por pasajeros ó por animales bañándose en los ríos. Esto hace á los doctores Simon y Radcliffe insistir cerca del gobierno inglés y de los demás gobiernos del mundo para que aumenten sus precauciones sanitarias; pues estando próximas á concluirse las grandes líneas de ferro-carriles que van á unir el inmenso imperio ruso, asiento, como la Persia y la Meca, casi constante, del cólera, el peligro será inmenso para el Occidente de Europa. El gobierno inglés, en prevision de esto establece nuevos consulados en Tiflis, Odessa y Trebisonda y en otros muchos puntos, no solo para atender á las necesidades comerciales, sino también para vijilar los progresos del cólera en aquellas regiones.

Ya está terminado el plano del edificio proyectado para palacio de la exposición bético-extremeña que debe verificarse en Sevilla en la primavera próxima.

Segun *La Legitimidad* de Sevilla, este trabajo debido al genio y la inspiración del Sr. D. Demetrio de los Rios, parece digno del buen nombre de su autor y del objeto á que está destinado. En la planta baja se obser-

va además de una extensa y ancha galería de entrada ó vestibulo que forma pabellón con dos porterías á los extremos, una magnífica rotunda destinada á la parte de exposicion de Bellas Artes, con otra galería circular que le es concéntrica. Ocupa la rotunda el punto equidistante de un vasto paralelogramo dividido por la rotunda en dos partes iguales, con cuatro galerías altas y cuatro bajas en cada una dejando en medio grandes salones para objetos industriales, y estando las escaleras que son cuatro, y principales todas, en los ángulos en que se halla inscrito el círculo de la rotunda dentro del cuadro trazado el efecto.

La fachada presenta un aspecto sumamente agradable, con una ornamentación sencilla y elegante á la par: cinco puertas dan ingreso al vestibulo sobre el cual hay otros tantos balcones con otros dos más, que pisan sobre las porterías. En ambos lados se abre otra puerta al acceso del edificio, que tiene un orden de ocho ventanas con otras cuatro pareadas en los extremos, y encima otras tantas menos los tres clavos centrales convertidos en un balcón estenso con una elegante balaustrada, que le sirve de antepecho y otras ventanas pareadas también al final. La cúpula de la rotunda se alza magestuosa por cima de todo el edificio con una linterna que dá paso libre al ambiente y á la luz, hallándose en los extremos y centro del pabellón algunas estatuas, y dos asta-banderas en la techumbre de ambas alas y otra sobre la cúpula central. La distribución interior, como la fachada, son sencillas y de esquisito gusto, circunstancias que siempre deben ir unidas.

En el parlamento alemán se ha leído una Memoria que presenta los gastos hechos por el imperio en la última guerra y las indemnizaciones obtenidas de Francia. El ejército, la marina, las fortificaciones de sus puertos, el coste del inmenso número de prisioneros franceses, que pasaron de 300,000 hombres, los intereses de los empréstitos que hizo Prusia, y que apenas pudo colocar al 6 por 100 al principio de la guerra, cuando Francia tomaba entonces prestado al 5 por 100, todo esto ascendió á 378 millones de thalers en números redondos. El thaler vale próximamente unos 15 rs. La indemnización que paga Francia, los intereses de esta hasta su completa extinción, la contribucion de guerra impuesta á París y las demás exigidas al resto de Francia suman 1,421 millones de thalers. Pagados los gastos, indemnizados, Strasburgos y la Alsacia, erigidas nuevas fortificaciones y proyectadas grandes mejoras en todo el imperio, para las que se separan sumas cuantiosas, queda todavía un millar de thalers que repartir ó sean 15,000 millones de reales, entre Prusia y sus aliados. Una gran parte va á aumentar el tesoro llamado de guerra que fundó Federico el grande.

Acaba de morir el fundador y director de *El Herald* de Nueva-York, el periódico de más circulación en el mundo.

Mister Gordon Bennett, natural de Escocia, nacido en 1800, estudiaba para la Iglesia en 1817, cuando colgó los hábitos, y abandonando su patria marchó á los Estados Unidos con cinco libras esterlinas. Traductor, corrector de pruebas, profesor de francés y español, que había aprendido de niño, catedrático de economía después, que tenía que practicar por necesidad, redactor de oscuros periódicos, pasó tales amarguras que hubo dias en que no comió, y una vez se salvó del hambre encontrando en la calle una moneda de plata. En 1833 este hombre, sin saberse como, fundó *El Herald*, cuya

redacción, desde un sótano en que fué establecida, pasaba veinte años después á un palacio de mármol, en el más bello sitio de Nueva-York, siendo millonario y un verdadero Creso su dichoso propietario. Generoso, caritativo y bueno en el trato, el director de *El Herald* no conocía la moralidad pública. Todo se vendía en su periódico; uno de los golpes más osados que dió fué anunciar en uno de los pánicos financieros tan frecuentes en los Estados Unidos, que *El Herald* publicaría una lista de los comerciantes en estado dudoso y de los que merecian completa confianza. Al dia siguiente todo banquero paga á peso de oro figurar en la lista de los solventes y ver borrado su nombre en la de los fallidos. *El Herald* tiene los más emprendedores corresponsales del mundo, hace un gran número de ediciones, sus inmensos despachos telegraficos le cuestan un sentido; pero el número de sus suscritores y de sus anuncios es verdaderamente fabuloso.

En *La Gaceta internacional*, periódico de Bruselas, leemos lo siguiente.

«El dia 10 llegó á esta capital, procedente de Alemania, el Sr. D. Ramon Cabrera, general carlista, acompañado de su familia. Se detuvo algunas horas y continuó para su posesion de Wenworth, en Inglaterra. Nunca ha estado al antiguo caudillo de D. Carlos más separado que ahora de la causa á que consagró sus inocedades y su sangre, para recibir el premio que los Borbones dan á los mejores servicios: la ingratitud.

La señora de Cabrera es una dama ilustre en todos conceptos: por su juicio, por su entendimiento, por su vasta instrucción.»

Se calcula que hay en el globo mil doscientas ochenta y ocho millones de almas, de las cuales trescientas setenta y dos de la raza caucásica; quinientos cincuenta y dos pertenecen á la mongólica ó amarilla; 190 á la etiope ó negra; ciento setenta y seis á la mala ya, (raza oriunda de la provincia de Malaca y que se ha esparcido en las costas é islas de la Oceania occidental); un millon á la Indo-americana. Hay 642 lenguas y 1,000 religiones diferentes. Fallecen anualmente treinta y tres millones trescientas treinta y tres personas, por término medio, este es, á razon de 91,554 cada dia 3,750 cada hora, 63 por minuto. Así es que cada latido del corazón registra la muerte de una criatura humana. El término medio de la vida humana es 33 años. Los casados viven mas que los solteros. La octava parte de toda la población dedícase á la carrera de las armas. Son cristianos 336,000,000; Israelitas, 3,000,000 (segun se dice, pero nos inclinamos á creer que el número no bajará mucho de cinco millones) religionistas asiáticos (Braman etc.) 60,000,000; Mahometanos, 190,000,000 y paganos 500,000,000. En las iglesias cristianas 170 millones profesan el catolicismo de Roma, 75 millones la fé griega y ochenta millones son protestantes.

En las casas de detencion de Francia, segun los datos oficiales existen en la actualidad 53,000 personas en la forma que sigue:

Casas centrales...	10,000
Casas de detencion.	22,000
Jóvenes detenidos.	6,000
En fortificaciones.	4,000
Deportados.....	4,000

Una noticia del *Reo de ambos mundos* periódico de Londres.

«Se asegura que el Padre Santo ha expedido una bula en la cual hace presente y ordena á los cardenales, el su-

primir muchas formalidades, y nombrar sucesor á la silla de San Pedro antes de su entierro.»

Ha sido detenido en Toledo por el inspector de orden público, Sr. Polo, un sugeto que acababa de apearse del tren y que por varias indicaciones pareció sospechoso á la referida autoridad. Dicho sugeto llevaba una credencial de orden público falsa, resultando segun parece, del interrogatorio que sufrió por parte del gobernador, ser uno de los fugados de la cárcel del Saladero y aun se supone que algo mas. En el acto fué enviado á la cárcel, y puesto en conocimiento del juez que instruye la causa relativa al acontecimiento del jueves, dicho funcionario ha reclamado al preso, que habrá llegado ayer por la mañana á Madrid.

El proyecto para la edificación del palacio de la exposicion universal española que se ha de verificar en Madrid el 1.º de Julio de 1871, se ha encargado al ingeniero D. Gregorio Garcia de Meneses catedrático de nuestro Instituto provincial. Dicho proyecto será sometido al exámen de la real Academia de Nobles Artes de San Fernando, á la direccion general de Obras públicas, á la económica matritense y á todas las sociedades de Amigos del país de provincias.

En *El Diario de Noticias*, periódico de Lisboa, encontramos el siguiente telegrama:

«Roma 21.—Ayer hubo una gran manifestacion en favor de los reyes de España, que fueron victoreados por la multitud. Adornáronse las ventanas y por la noche hubo iluminacion en el Corso.—Fabra.

«Leemos en *El Diario del Pueblo*: «Segun de público se dice, el hombre muerto por la policia en la calle del Arenal es de oficio encuadernador é internacionalista: Félix Botija, preso en la misma calle, es uno de los mejores oficiales de encuadernador y afiliado en la *Internacional*: otro de los detenidos creemos que pertenece al mismo oficio.»

Todos los periódicos de Madrid y las cartas que de allí hemos recibido nosotros, convienen en que á la manifestacion que tuvo lugar la tarde del 19 concurren infinito número de personas y que los Reyes fueron objeto de vivas demostraciones de entusiasmo, tanto en la Fuente Castellana como en la plaza de Oriente.

De este modo ha protestado el pueblo de Madrid contra un hecho que de seguro reprueban todos los hombres honrados, sea cualquiera el partido político á que pertenezcan.

Hay algunos periódicos que recomiendan al partido conservador constitucional la idea del retraimiento en las próximas elecciones.

Después de acordada la lucha legal, no sabemos á qué móviles pueda obedecer semejante escitacion, sabiéndose, como desgraciadamente se sabe, por una dolorosa esperiencia en nuestro país, que el retraimiento significa, ó el aniquilamiento, la abdicacion de un partido, ó algo peor, mas ilegal que eso.

Por fortuna creemos que no se atenderán tales consejos, y la mayor parte de los constitucionales acudirán, como es debida, á los comicios.

Dice El Eco del Progreso que en la noche del 18, á la misma hora poco mas ó menos que se atentaba en Madrid contra la vida de los reyes, se intentaba en Zaragoza prender fuego al hermoso cuartel de artillería, donde el excelentísimo señor capitán general pasó gran parte de la noche.

Se han expropiado en Roma 35 conventos de religiosas.

El Sr. D. Saturnino Martínez, de Almedralejo, nos ruega rectifiquemos la noticia dada en el último número de LA CRÓNICA, de que es el candidato del partido republicano de aquel distrito, en las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Al Sr. Martínez se le han hecho indicaciones ú ofertas en tal sentido; pero ha declinado la honra de que su nombre sea llevado á las urnas por los federales del distrito de Almedralejo.

En la reunion que en la tarde del domingo tuvo lugar en la Tertulia progresista de esta capital, quedó acordada para el distrito de la misma la candidatura de D. José Pérez Martínez.

Nada se acordó respecto á Compromisarios.

De un día á otro se dará á las clases pasivas de esta provincia la paga de Mayo.

El domingo anterior se inauguró en esta capital un casino republicano.

La concurrencia fué bastante numerosa.

Hemos recibido La Violeta, revista literaria que ha empezado á publicarse en Murcia.

Le deseamos buena suerte.

La insurreccion carlista decae en Cataluña.

A pesar de esto los periódicos carlistas quieren hacer creer que dentro de poco tomará nuevo incremento.

¡Cuántas ilusiones!

Resignese, pues, D. Nicolás y aleje de sí la sospecha de que nosotros deseamos mortificarle: bien sabe que no lo queremos mal y que casi nunca nos ocupamos de él, aunque nos disguste ciertas pequenezas á que es tan aficionado; pero hoy no podemos callar al ver que no contento con tantas cosas como tiene, aspira á ser diputado.

He aquí ahora el comunicado de don Nicolás: Sr. Director de LA CRÓNICA.

Madrid 21 de Julio de 1872.

Muy señor mio y distinguido compañero: en el periódico de V. número del 18, hablando de los candidatos que se presentan por el distrito de Mérida, se hace referencia á mi humilde persona en los terminos que siempre acostumbro á hacerlo cada vez que ha citado mi nombre. Tengo, pues, que rectificarle ya que se hace eco del rumor que según V. ha corrido por esa capital, relativo á la determinación de los republicanos de Mérida en presentar-me candidato, y le diré tan sólo:

1.º Que ignoraba completamente esa especie, que para mí no tiene más garantía que la veracidad con que V. la autoriza.

2.º Que con la celebridad que V. quiere darme, no me faltará distrito en que me presenten (pues yo no acostumbro á hacerlo) y voten como republicano federal que soy desde 1859, de pública conducta militante, y sin que se me den fuerzas por los partidos monárquicos vencerán á los candidatos contrarios, debiendo á los republicanos solamente, el honor de poderlos representar en el Parlamento.

3.º Que no puedo aceptar mi candidatura por los republicanos de Mérida, para evitar el fraccionamiento del sufragio republicano, puesto que se presentan otras candidaturas federales.

4.º Que lo obligado que estoy á los autónomos republicanos del distrito de Fregenal, me decide á respetar y someterme al acuerdo que han tomado de revestirme con la inmerecida honra de ser su representante en el futuro Parlamento y eso por no faltar á la disciplina del gran partido republicano, cuya mayoría ha optado por luchar en los comicios. Confió, pues, en la victoria.

Espero de su sincera lealtad en la arena periodística, que insertará la presente de su afectísimo compañero y S. S. Q. B. S. M.

NICOLÁS DIAZ PÉREZ.

suelo fué donde logró sentarse el susodicho joven.

Ya dijimos hace pocos dias que muchas de las sillas que para el servicio del público tiene el contratista, estaban desvencijadas, siendo indispensable que el Sr. Alcalde tomase cartas en este asunto, pero nuestra indicacion de nada ha servido.

Seremos hoy mas afortunados al escitar otra vez el celo del Sr. Martinez, para que obligue al contratista á cumplir el pliego de condiciones?

En la calle de la Soledad hay hace dias un gran monton de ripio extraído de una casa que se está reformando.

A pesar de ser aquel sitio uno de los más céntricos de la poblacion, ningun municipal ha visto el ripio indicado, que intercepta la vie pública, y si lo ha visto, nada ha hecho para que lo retiren de allí.

Se lo participamos al Sr. Alcalde por si quiere disponer algo en este sentido.

En la noche del domingo, el paseo de San Francisco estuvo completamente á oscuras hasta una hora avanzada en que la luna ahuyentó las tinieblas.

Ahora bien: ¿por qué no se mandaron encender los faroles desde las oraciones hasta las diez ó diez y media?

Está visto: el Ayuntamiento de Badajoz, por más que algunos no lo crean, es muy aficionado á economizar el petróleo.

A las once de la noche, esto es, cuando muchas personas están todavía paseando, los carros de Sabatini se ponen en movimiento y axician á todas las personas que encuentran á su paso.

Semjante abuso sólo se comete aquí, donde en ciertas cosas se nota una gran falta de celo por parte de los que debieran desplegarlo. Y aunque no tenemos la esperanza de que tal abuso se corrija, llamamos sobre él la atencion del Alcalde Sr. Martínez.

La población estuvo anoche á oscuras durante unas cuantas horas ó sea hasta que salió la luna.

Ahora bien ¿por qué no se cumplen los acuerdos que respecto al alumbrado público tomó la Junta municipal? Cree el Ayuntamiento y especialmente el Sr. Alcalde que tienen atribuciones para no llevarlos á cabo?

Mentira parece que en la capital de la provincia ocurran semejantes cosas y que no haya un concejal siquiera que se levante á pedir el cumplimiento de aquellos acuerdos.

¿Que se ha hecho de aquella energía de D. Gerónimo Serrano?

Defuncion. -Hace tres dias dejó de existir un joven que al dar un salto en el trampolin que hay en la plaza de toros, quedó herido gravemente.

Este desgraciado había pertenecido á la escuela de gimnasia de esta capital, de la que se separó algunos meses ha por complacer á su madre.

Toros. -Los aficionados á las lides tauromácas, no deben estar descontentos, pues ya es un hecho el ajuste para las corridas de Agosto próximo, (dias 14 y 15) del espada Salvador Sanchez (Frascuelo), que aun no ha trabajado en esta capital, y de José Lara (Chicorro), que tanto se afanó por complacer al público en las funciones que aquí se dieron el año 70.

Los picadores contratados son Francisco Calderon, Manuel Calderon, José Agujeta y Julio Fernandez; y los banderilleros Pablo Herranz, Francisco Ortega (El Cuco), Victoriano Alarcon (El Cabo), Francisco Sanchez (Frascuelo), Manuel Fernandez y José Fernandez.

Los precios fijados por la empresa son: palcos grandes á la sombra sin entrada, 160 reales: ídem chicos, 120.—Primeras barreras con entrada, 25 rs.—Tablóncillos con ídem, 22.—Entrada general, 12.—Palcos grandes al sol sin entrada, 80 rs.—Id. chicos sin id., 60 rs.—Entrada general, 8 rs.

Los toros que han de lidiarse el dia 14 pertenecen á la ganadería de D. Eustaquio de la Carrera, de la Puebla junto á Coria, hoy de D. José Antonio Adalid, de Sevilla; y los del dia 15 á la ganadería del Sr. Marqués de la Conquista, hoy de D. Juan Palacio de Trujillo.—Los abonos se hacen en casa de D. Ramon Figueroa, Arco Agüero, 16.

Un anuncio curioso. -En el Noticiero Matrimonial se ha publicado el siguiente: Un soltero (procurador), que frisa con los 50 años, de 6 pies de estatura, bien proporcionado, de buen parecer, patillas color castaño, pelo un poco cano, de buen genio casero, aficionado á música, de disposicion noble y benévola, que ha vivido en el campo y en las ciudades, miembro de antigua y respetable familia, con algunos bienes de fortuna y una renta por su profesion de unos 50,000 reales anuales, desea encontrar una señora de 30 para arriba, que tenga cabello castaño, hábitos caseros y una renta de 1,500 libras esterlinas libres de polvo y paja. Nos parece que esto pasa de castaño escuro.

Datos estadísticos. -En la actualidad: Italia tiene 348 teatros, Francia, 337; Alemania 191; España 163; Inglaterra 150;

Austria 152; Rusia 44; Bélgica 34; Holanda 22; Suiza 20; Suecia 10; Noruega 8; Portugal 16; Dinamarca 10; Grecia 4; Rumania 3; Servia 1, y en Egipto hay 3.

En la cifra relativa á España no están incluidos los teatros de orden muy secundario.

El Periódico para todos. -He aquí el sumario del número 10 de este apreciable periódico que con tanta aceptación se publica en Madrid.

Teatro. -El rey del puñal, novela por Don Manuel Fernandez y Gonzalez.—Los soldados, por el marqués de San Eloy.—Honor de esposa y corazón de madre, novela por Don Ramon Ortega y Frias.—Sección de América.—Historia de un cigarro, por Don Ramon Ortega y Frias.—Ausencias causan olvido, novela por D. Torcuato Barrago y Brea, cardenal arzobispo de Toledo.—Historia de la insurreccion carlista de 1872, por D. Ramon Ortega y Frias.—Causas célebres.—Variedades.—Sección festiva.

Grabados. -El rey del puñal.—Historia de un cigarro.—Entierro de Fray Cirilo, de Alameda y Brea, cardenal arzobispo de Toledo.

En un pueblo de Andalucía, inmediata á Cádiz, hay un médico que hace la friolera de cuarenta años que asiste á los felices vecinos de aquella comarca.

En tan largo tiempo nuestro hombre ha estudiado profundamente el temperamento de sus clientes; y puede curarles aun sin visitarlos.

D. José, que así se llama el venerable Hipócrates, es muy aficionado á jugar al tresillo; en un oscuro rincón de la botica pasa don José del crudo invierno las tristes noches, y al son de la lluvia, que cae á torrentes, se dan cada codillo que tiemblan los cacharros en los estantes.

Una noche estaba D. José muy engolfado en el juego; habia grandes apuestas. Una muger entró con una criatura en brazos.

—¡Felices noches tengan ustedes. —¡Felices! contestaron ellos tres jugadores.

—¡Hola, Rosa! ¿Que hay? preguntó don José, sospechando el objeto de la visita.

—Vengo á que vea usted á mi niña, que no se que tiene, pero está muy malita.

D. José aprovechó un momento, mientras uno daba las cartas para tomar el pulso á la niña, y dijo á la madre.

—Eso no es nada, muger!... ¿Quien juega?

—Si no ha podido dormir en toda la noche y hoy no ha querido mamar, señor D. José.

—No importa... ¿Quién ha ido al robo?

—Pero, ¿no le receta usted nada, D. José?

—Ya le he dicho que eso no vale nada (¿qué muger tan pesada!)

—Nada, y está tan mala, señor D. José! Amostazado por la impertinencia de la muger, deja D. José las cartas encima de la mesa, se sube las gafas á la frente, y se encara con la madre.

—¿Que edad tiene la niña?

—Siete meses.

—Pues se muere, contestó D. José bajándose las gafas y recogiendo las cartas.

—Ay D. José! ¿Por qué? preguntó la angustiada madre; ¿por qué, señor D. José?

—¡Porque hace siete meses que está mandando plomo!

Pildoras Holloway. -En los casos de debilidad general, abatimiento de ánimo é irritacion de nervios, ninguna medicina hay cuya accion curativa sea al parecer tan magica como la de estas famosas Pildoras, que purifican la sangre, refrigeran y fortalecen los nervios y el sistema, entonan el estómago, reaniman el espíritu y hacen que tenga lugar en toda la organizacion corporea un cambio deleitoso. Dichos medicamentos pueden recomendarse sin recelo como el mejor de los remedios caseros, pues aunque es tan potente con respecto á eficacia, su operacion es tan maravillosamente dulce, que no puede causar mal ni á las mugeres ni los niños mas debilitados. Las Pildoras Holloway no contienen ni un grano de mercurio ni de otra sustancia alguna nociva. Las personas de toda clase, pero en particular las que llevan una vida sedentaria hallarán en aquellas un verdadero fuentede salud.

MERCADO DE SEVILLA. -Trigo extremeño de 30 á 32 rs. fanega, de país de 28 á 30, cascada de 12 á 20, aceite á 55, de 41 á 42 1/2.

Existencia de trigo en la alhóndiga de día 20. -784 fanegas.

PREMIO EN LA EXPOSICION DE LONDRES EN 1862.

Agua de MELISA de los carmelitas. BOYER, UNICO SUCESOR, PARIS.

RUE TARANNE, 14.

Contra la apoplejia, parálisis, mareo, flatos, desmayos, cólera, jaquecas, indigestiones, etc.—Véase el prospecto.

Depositario en Madrid: por mayor Agencia franco-española 31, calle del Sordo; por menor, 7 rs. caja. En Badajoz D. J. Gimenez.

Imp. de Arteaga y C.ª, Magdalena 3.

COMUNICADO. -Deseando complacer á un amigo nuestro por cuyo conducto se nos ha remitido, insertamos al pie de estas líneas un comunicado de D. Nicolás Diaz y Pérez, si bien suprimiendo un párrafo referente á los candidatos con quienes, según parece, quiere luchar en el distrito de Fregenal el referido señor. Como verán los lectores, D. Nicolás cree asegurado su triunfo en aquel distrito, y nosotros creemos por el contrario que no ha de tener una docena de votos. D. Nicolás ha conseguido ciertamente colgarse todas las cruces habidas y por haber, lo cual no se compadece muy bien con su republicanismo; ha logrado también que le escriba el rey de Portugal, tiene la suerte de que los periódicos de Madrid hablen con frecuencia de él como si se tratara de un hombre de gran importancia; representa según parece á la república Colombiana; colabora en casi todos los periódicos del orbe; pronuncia discursos y hasta traduce del francés; más á pesar de todo eso puede asegurarse que no ha de representar en Cortes á nuestra provincia.

BIBLIOGRAFIA. -El joven escritor D. Ricardo Sepúlveda, ventajosamente conocido en la república de las letras, ha tenido la amabilidad de ofrecernos un ejemplar de su novela La muger de usted. Los diferentes trabajos del Sr. Sepúlveda que anteriormente habian llegado á nuestras manos, nos hicieron formar una idea muy ventajosa de este escritor, y esa idea ha venido á confirmarla La muger de usted, donde se revela á cada paso el ingenio y buen estilo de su autor, á quien sinceramente felicitamos por su última obra. Justo es añadir ahora que La muger de usted es el primer libro que da á luz la Biblioteca, que con el título de El Picaro Mundo acaba de fundar el Sr. Perezagua. El precio de suscripción á esta Biblioteca es en provincia el de 8 reales trimestre; y como cada mes ha de publicar un tomo de 10 á 12 pliegos de 16 páginas en 8.º mayor, resulta que cada volumen, conteniendo una novela completa, cuesta menos de 3 rs. Por si alguno de nuestros suscritores maravillado por tanta economía quiere suscribirse á la Biblioteca, diremos también que los pedidos deben hacerse á su editor Don Francisco Perezagua, Huertas 40, bajo, derecha.—Madrid.

GACEHILLAS. -Ante anoche cierto joven fué á ocupar una de las sillas del paseo de San Francisco, pero como aquella estaba rota, en el

